
!"#$ 쓪 % 퓂 #& 죕 星期五学人!

了 !这是先生让我随时注意衣

冠整齐 !注意身份 !不能不拘

小节"

陈先生的自述中有 #틲和

吴晗认识 !又在初期替我一个

学生说了两句公道话 !퓋动不

久 !就被打入扫地拔草大队 $%

陈先生说的那个学生就是我 "

那是 !"#$ 年 $ 月 % 日的事 "

陈先生仗义执言为我开脱" 当

天他就被人贴了大字报" 듋事

我一直对先生感激不尽 !也感

到非常愧疚!给先生惹了祸"

我读研究生时 !有一次陈

先生对我说 !他正在做 &辽史

补注 '! 还顺手从抽屉里抽出

一册墨笔写的稿子 % 所以我

知道他在做这个事 ! 떫一直

到他过世我也没看见这个稿

子 %陈寅恪先生的序言早就发

表了!这我都看过%

陈先生的这部书 !有过好

几次的出版机会% !"&' 年冬!

陈先生调到内迁至四川三台

的东北大学金毓黼先生主持

的东北史地经济研究室 (后改

为研究所 )工作 !并被聘为教

授% 当时已经把&辽史补注'列

入出版计划 % 解放以后 !徐特

立同志曾去陈述先生家 !看了

&辽史补注' 的稿子说 *+以后

我替你设法印 " $这些出版的

机会都没有实现 !떫是我觉得

也是坏事变好事 !这样他就可

以不断修改 !不断提高 " 这个

当年要是在三台出了 !믲者徐

特立同志给他出版了 !也就不

是现在这个样子 " 越是往后 !

资料出得越多 !他补充得也就

越多"

룷种迹象表明 !냼括陈先

生自己的自述里也谈到 ! &辽

史补注 ' 是陈先生从 !"() 年

进入史语所就开始进行的工

作 !直到 *""+ 年他去世之前 !

一直从事这一工作 !近六十年

如一日 !始终不懈 " 可以说到

了废寝忘食的程度" 陈先生晚

年 ! 有一天中午我去看他 !见

他正就着一杯白开水啃冷馒

头 " 这样他就是这样凑合 !以

节约时间著书立说 " &辽史补

注 '是陈先生用毕生精力完成

的一部传世之作"

我们上大学的时候 !쿲达

给我们讲史料目录学 !讲到辽

代的时候就说 ! 研究辽代 !有

冯家昇,傅乐焕 ,陈述三大家 %

最后这三大家都落在民族大

学的大院里边了% 冯家昇跟陈

述先生都在我们民族所 !傅乐

焕在民院历史系 !出门都抬头

不见低头见% 三大家里就陈述

先生活得岁数大 !活到了八十

岁零几个月% 傅乐焕先生!#文

革$一起!!"$$ 年!就跳在陶然

亭的湖里面自杀了% 冯家昇先

生 !",- 年得心脏病去世了 !

六十几岁 % 陈先生还有一点 !

他不转移目标! 业范围相对

集中!所以他的成果比傅先生,

冯先生要多%쿱傅乐焕先生!先

搞辽史!后来搞满族史%冯家昇

先生搞辽史!后来搞回鹘文,回

鹘史% 陈先生基本就是抱着一

部&辽史补注'一直做%

陈寅恪先生早年给 &辽史

补注 ' 写的序是这样说的 *

#&补注 '之于 &辽史 '!틠将如

裴&注'之附陈&志 '!并重于学

术之林 % $맋颉刚先生也曾评

价说*#陈述同志所撰 &辽史补

注 '!正是对 &辽史 '的全面订

补!可称一代史料的总集% $这

些评价是非常正确的 !也是符

合事实的%

辽朝上与唐朝衔接 !与五

代和北宋并存 !下接金朝 % 陈

先生就用辽朝上下左右的有

关史料来补注 &辽史 '% 他说 !

#补者是效褚少孙之补 &史

记'!注者是效裴松之之注 &三

国 '% 맣征后魏以来诸史 ,文

集,笔记 !냼括钱大昕 ,샷鹗诸

家所考订及晚近出土资料和

研究成绩 !全面网罗 !횤其合

否!一一补入&辽史'$% 例如对

&辽史 ' 中的阿保机 #탕耶律

氏!믤亿 !字阿保机 !小字啜里

只 !웵丹迭剌部霞濑益石烈乡

耶律弥里人 $这句话 !陈先生

注了五页% 不管正面的反面的

资料!全给列上% 又例如!阿保

机的几个弟弟 ! 都没有传 !只

在&믊子表'里有简单记述% 陈

先生从本纪 ,表 ,志 ,其他列传

里把这些人的零碎材料串起

来 !为他们都补了传 !쪹后人

对他们可以有一个比较系统

的了解 % 我们读辽史也更方

便% 类似例子!不胜枚举%

可 以 这 样 说 ! &辽 史 补

注 ' 是陈先生用毕生之力完

成的一部传世之作 ! 是陈先

生为辽史学界留下的珍贵遗

产 % 研究辽史的书很多 !只有

&辽史补注 '和中华书局出的

标点本 &辽史 '和修订本 &辽

史 '!一两百年 ,三五百年以

后都得有人看 % 陈先生这部

&辽史补注 '! 뷱后有人研究

中国历史 ,研究辽史 !都是不

能不翻的 % 我们作为陈先生

的学生 ! 有义务和责任好好

宣传陈先生的功业和这部书

的学术价值 %

由于时空的局限! 陈先生

未能看到新出土的韩匡嗣 ,韩

德威,韩德昌,韩德让,韩高十,

韩迪烈,쇵六符等人的墓志!没

有办法把这些内涵非常丰富的

资料补到&辽史补注'中去% 如

果以后&辽史补注 '퓙版 !我们

作为陈先生的学生! 有义务在

这些方面略尽绵薄之力%

뛾

徐俊 (中华书局总经理 )*

쇵先生 ! 컒请教您一个问题 "

듓 !"#$ 쓪开始做 !到 %"&' 쓪

前往三台!#辽史补注 $应该是

有个初稿了% 到 !"($ 쓪!请顾

先生写序 !这个时候稿子应该

基本成了" 컒知道的是!到 )'

쓪代中后期向中华书局交稿 "

"' 쓪代! 最起码到 %""( 쓪之

前 !튲就是中华书局搬到六里

桥之前 !稿子是古代史编辑室

姚景安先生做责任编辑 !틑经

开始部分发稿了" 到 *''# 쓪!

컒管历史室 !这时候是他女婿

周思永先生开始参加 !又拿回

去重新整理 " 直到最近才出

版 " 在这个过程中 !始终不能

真正截稿 !最主要的原因是什

么呢&

刘凤翥 !陈先生去世很突

然!!"". 年 * 月 ) 뫅% 他去世

前一直在做这个工作% 他是看

见一个墓志 ! 就随时补到书

里 !不是说想着马上就要出版

了就不补了 % 他去世之后 !还

留下很多他随时记录下相关

内容的纸条 !这是我听他大姑

娘陈重说的% 我问到陈先生这

个稿子!她说还要整理加工%

陈重说的这些纸条 !都是

她和她丈夫在查 !냼括上台湾

#中研院 $查墓志一类的东西 !

总之是他们俩最后给定的稿 %

留下的好多条不知道什么意

思 !只能查资料 !能处理的就

处理!不能处理的就算了%

徐俊 !后来 #辽文汇 $룄成

#좫辽文 $ 튲是在中华书局出

的 !돂先生收集的材料截止到

#좫辽文$出来'%")% 쓪(!应该

是一个比较清晰的状态了 %

#좫辽文 $ 出版之后 !#辽史补

注 $ 뮹有多少新补进去的东

西 & 这中间有好多个时间节

点 !돽了 %"#$ 쓪开始 )%"&' 쓪

到三台!%"(% 쓪来中华书局做

#辽史$点校 !쿠当于又做了一

遍 % 컒们问当时参加的老先

生 !튲说他当时同时在做 #辽

史补注$% 쓇么一直到 )' 쓪代

交稿 ! 到 "' 쓪代去世 !#좫辽

文$作为资料汇集出版 !#좫辽

文 $出版之后这段时间 !又做

了多少工作&

刘凤翥 ! 就是一直没定

稿% 没有下定决心交稿%

徐俊 !然后资料又不断出

来% 我觉得他之所以一直没有

截稿 !还是由于资料 ,文献的

不断发掘,쫕集%

쏧润博(!쇉史"탞订组成

专题

刘凤翥 !!"#$ 年生 #

뫓北盐山人$ %"&' 年

( 퓂#毕业于北京大学

历史系$ 춬年考入中

国科学院民族研究所

%듋所 %"(( 年划归中

国社会科学院 & 东北

古代民族史专业的研

究生#쪦从陈述教授 $

%"&& 年 ( 퓂研究生

毕业后留在民族研究

所工作$ 从 %")#年 "

퓂任该所民族历史研

究室东北组业务组长#

횱至退休$在契丹文字

的考释研究方面造诣

深厚$

'쿂转 $ 版( !

" '짏接 # 版(

#在云南昆明史语所结婚时的热闹场面

$%"#) 쓪与夫人吴富荣摄于云南

*' 世

纪 )' 쓪 代

在内蒙古赤

峰考察


